
投资·理财2018年9月17日 星期一

编辑：白新鑫 美编：马秀霞
今日山航 S05

年内10家机构资
质被注销

记者注意到，近期多家企
业征信机构被注销资质。9月6
日，央行北京营业管理部消息
称，独角兽信用有限公司、厚
普征信有限公司和网信征信
有限公司3家公司，因业务调
整主动申请注销企业征信业
务经营备案，营业管理部决定
注销上述3家公司的企业征信
业务经营备案。

记者进一步查询工商信
息发现，独角兽信用有限公司
的股东为中创国投(北京)资
本管理有限公司，记者拨打该
公司官网电话，未有人接听。
该公司网站显示，中创国投
(北京)资本管理有限公司的
业务包括：风险投资、商业保
理、企业资本运作综合方案、
田园综合体开发、金融及法律
服务、管理研究等。网信征信
有限公司的大股东为网信集
团有限公司。另一家厚普征信
有限公司的3家股东为天安财
产保险股份有限公司 (持股
40%)、华夏人寿保险股份有
限公司(持股40%)以及北京
浩天维博投资基金管理有限
责任公司(持股20%)。记者询
问厚普征信股东方申请退出
的原因，截至发稿，尚未收到
回复。网信征信相关负责人回
复称，基于目前征信行业的整
体情况，及公司自身的发展需
要，进行了业务调整。

事实上，从2016年下半年
开始，多家企业征信机构备案
被注销。据记者不完全统计，
2016年有4家企业征信机构备
案 被 注 销 ，2 0 1 7 年 为 1 家 ，
2018年以来已有10家企业征
信机构备案被注销。据悉，央
行各分支机构开展的企业征
信机构备案工作开始于2014
年，目前存续的备案企业征信
机构共有100多家。从注销原
因来看，2016年、2017年多为

“连续6个月以上未实质开展
征信相关业务”，2018年多为

“业务申请主动提整”。
中央财经大学金融法研

究所所长黄震在接受记者采
访时表示，备案了并不能说明
机构没有问题，或者后续不会
出问题。

门槛低致市场鱼
龙混杂

在分析人士看来，企业征
信进入门槛较低，导致机构蜂
拥而至涌入，引发不少市场乱
象。

据了解，在2 0 1 3年实施
《征信业管理条例》后，我国征
信业步入法律建设的快车道。
然而，个人征信牌照比起企业
征信牌照门槛更高，这让很多
机构转而布局企业征信，持牌
机构呈现井喷。据悉，央行各
分支机构开展的企业征信机
构备案工作开始于2014年，目
前存续的备案企业征信机构
共有100多家。

针对这一现象，央行营业
管理部征信管理处相关人士
曾发文分析指出，社会各界对
成立征信机构的热情很高，其

中不乏很多非专业机构盲目
跟风。目前参与我国企业征信
的企业数量较多，但个体较
小，竞争力较差。

举例来看，2016年12月，
央行注销望洲征信服务有限
公司以及华夏信融信息技术
有限公司两家企业征信备案
资格，该事件引发市场关注。
早在2016年7月，央行营管部
在官网发布的《关于要求望洲
征信服务有限公司报告经营
情况说明的通知》指出，望洲
征信失联，且已无法查询到工
商登记注册信息。望洲征信官
网显示，望洲征信服务有限公
司是望洲金控投资集团有限
公司旗下全资子公司，于2015
年11月18日正式取得由央行
营业管理部颁发的企业征信
业务经营备案证。望洲征信拿
到企业征信牌照不过半年，望
洲集团就“爆雷”了。

一家企业征信机构人士
还表示，企业征信资质本身门
槛不高，都是实行备案制，很
容易获得，好多企业夸大宣
传，把企业征信和个人征信混
为一谈。苏宁金融研究院研究
员何广峰表示，一开始机构都
一窝蜂去做企业征信，去申请
牌照，导致市场上一下子存在
了很多的征信机构，但当大家
注册好了之后，却发现整个市
场并没有大家所想象的那么
好做，很多机构由于缺乏相应

的场景，包括缺乏相应的获取
数据的一些来源，所以根本没
法去跟那些大的且有场景的
企业去竞争，优胜劣汰，不行
的就只能退出了。

业务布局存四大
难点

事实上，目前企业征信机
构的业务难点布局不少。在分
析人士看来，数据来源渠道
窄、数据标准不统一、数据孤
岛以及商业模式等都阻碍了
企业征信市场的发展。

从数据来源看，目前企业
征信数据多数来自于央行企
业征信报告、工商基本信息、
纳税信息、处罚信息。何广峰
表示，企业征信的数据来源比
个人征信还更复杂，个人数据
由于隐私保护不力的原因，导
致个人信息在网上很泛滥，所
以个人征信机构可以很容易
从网络上抓取到个人相关的
信息，但是相比较而言，企业
的信息安全化程度更高，企业
信息泄露的可能性更小，所以
获取多维度的企业数据难度
较大。

此外，企业征信市场还没
有一套像美国征信巨头邓白
氏一样，可以被广为接受的标
准体系，目前国内还处于各自
为战的局面。

数据孤岛的问题在企业

征信市场也存在。何广峰指
出，银行或者从事供应链金融
放贷的企业，其数据也几乎不
可能对外开放，信息共享难以
实现。

在商业模式上，何广峰认
为，企业征信市场一下子涌进
了大量的企业征信机构，加上
过去几年资本的追捧，所以导
致整体征信行业都比较浮躁，
都想挣快钱，而不是踏踏实实
地去思考如何做好这些基础
设施，如何打好根基，从而更
好地服务于社会的发展，需要
重新考量。

行业正洗牌重塑

在国内企业征信机构备
案被注销案例不断涌现的同
时，外资企业征信机构进入
国内市场的步伐加快。近期，
央行发布《关于对益博睿征
信(北京)有限公司企业征信
机构备案的公示》公告，益博
睿有望成为第二家获得企业
征信备案的外资机构。在分
析人士看来，企业征信行业
正迎来洗牌阶段，把国内不
合规的剔除出去，引入优秀
的境外机构，是监管层的明
智之举。

在何广峰看来，过去很多
申请征信牌照的公司很多都
是从事互联网金融业务的公
司，最近这两年，互金行业面

临着很强的监管，很多企业把
大量的精力放在应付互联网
金融业务，比如支付理财等业
务监管的合规上，所以根本没
有精力再去做企业征信业务，
导致征信业务自然而然就被
很多公司战略性放弃了。

此外，企业征信的炒作
意义降低。过去很多企业做
征信往往是为了博概念，是
为了获得更高的估值，拿到
更多的融资。何广峰指出，这
两年市场流动性很紧，股权
融资市场也一片暗淡，已经
没有投资机构愿意去给征信
市场做更大量的投资了，这
无形之中给浮躁的征信市场
泼了一盆冷水。

“随着金融业不断对外开
放，未来中国征信市场也将引
入更多的国外征信巨头，或直
接进入，或战略投资国内公
司。这些国外大机构征信经验
丰富、数据分析能力强，对提
升我国征信业的整体水平大
有帮助，将大大提升我国征信
体系的完备和实用性。”对于
企业征信市场未来发展格局，
何广峰认为，未来企业征信市
场将形成以政府构建的企业
征信基础设施为平台，衍生出
若干商业化能力强的巨头，并
通过引入外资征信机构，形成
更为完善的竞争格局，不断提
升征信业整体水平。

(来源：北京商报)

为加强对信用评级行业统一监管，推进债券
互联互通，近日，中国人民银行、中国证监会联合
发布公告，要求推进信用评级机构完善内部制
度，统一评级标准，提高评级质量等。

《公告》明确，中国人民银行、中国证监会
以及中国银行间市场交易商协会将协同债券
市场评级机构业务资质的审核或注册程序，对
已在银行间或交易所债券市场开展评级业务

的评级机构，将设立绿色通道实现评级业务资
质互认。

中国人民银行、中国证监会以及相关分支机
构和自律组织有权对信用评级机构开展监督检
查和自律调查，必要时可对信用评级机构开展联
合调查，对违反法律法规、监管规定或自律规则
的，将依法给予行政处罚或自律处分。

(来源：广州日报)

央央行行：：
加加强强信信用用评评级级统统一一管管理理

经历前期的机构数量扩张之后，企业征信市场正迎来洗牌期。9月6日，3家企业征信机构再被央行注销业务
经营备案，至此，据记者不完全统计，年内已有10家机构被注销企业征信资质。在市场看来，企业征信进入门槛
较低，导致机构蜂拥而至涌入，引发不少市场乱象。目前，企业征信行业正迎来洗牌阶段，内资机构面临优胜劣
汰的境遇，外资机构也将加速涌入。

多多机机构构被被注注销销资资质质
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